

DES TRÉSORS DANS VOS GRENIERS

Ce mois-ci, tout ce qu'il vous faut pour une belle rentrée rétro.

PAR GAËLLE RENOVEL



LE PUPITRE D'ÉCOLIER AMBIANCE CERTIF'

Mis au rebut voici une bonne trentaine d'années, les pupitres en bois font aujourd'hui fureur dans les chambres d'enfants. Le détail qui tue : l'emplacement pour l'encrier. « On remarque un début d'intérêt pour ceux des années 1970, mais ce sont les bureaux des années 1950-1960 qui ont le plus la cote », précise Rébecca Maachi, propriétaire de La Fée Faustine, une boutique de déco vintage pour les petits située dans le 17^e arrondissement de Paris. Ce type de mobilier est généralement vendu entre 100 et 150 euros.

LA MACHINE À ÉCRIRE POINT FINAL EN 2011

C'est l'américain Remington qui, le premier, a lancé la production en série après avoir racheté le brevet en 1873 à l'imprimeur C. Latham Sholes. « La machine à écrire s'est démocratisée après 14-18 et a créé une opportunité d'emploi pour les femmes, explique Jacques Perrier, propriétaire du musée de la machine à écrire de Lausanne. Je vends mes machines restaurées et avec un certificat entre 100 et 300 euros. On en trouve sur les brocantes, souvent en mauvais état, entre 20 et 100 euros. » Pour les neuves, c'est trop tard : l'usine indienne Godrej and Boyce, la dernière à fabriquer des machines à écrire, a fermé ses portes en avril.



LE JEU DE UNO DEMANDEZ L'ÉDITION SNOOPY

Proche dans ses règles du 8 américain, le jeu de Uno a été inventé en 1971 par un coiffeur de l'Ohio, Merle Robbins. Une réussite mondiale incontestable, puisqu'il serait le jeu de cartes le plus vendu au monde et 35% des Français en posséderaient un. De nombreuses éditions spéciales ont été créées, des différents héros de Disney à Coca-Cola en passant par Elvis Presley ou Harry Potter. La série Peanuts de la fin des années 1990, illustrée avec Snoopy et sa bande, est l'une des plus recherchées et se négocie autour de 10 euros.



LA PERLE DU MOIS LE SUPER CHÂTEAU FORT

Ce château fort en tôle peinte du début du XX^e siècle a été adjugé 44 227 euros par la Galerie Chartres, du groupe Ivoire. « Ce château est à la fois rare et en très bon état, explique Jean-Pierre Lelièvre, commissaire-priseur de la vente et spécialiste du jouet ancien. Et l'allemand Märklin, son fabricant, est l'un des grands noms des jouets pour garçons très connu pour ses trains. Mais je ne pensais pas que l'objet dépasserait les 12 000 euros. » Une très bonne surprise pour son propriétaire belge qui l'avait retrouvé dans son grenier, sans avoir aucune idée de sa valeur.

LA COTE

JEU DE CARTES UNO
10€

MACHINE À ÉCRIRE
20 à 100€

CARTABLE TANN'S
30€

MANGE-DISQUE
30 à 60€

PUPITRE D'ÉCOLIER
100 à 150€

GLOBE TERRESTRE
100 à 500€

CHÂTEAU FORT EN TÔLE
44 227€

LE CARTABLE TANN'S IL PRÉPARE SA RENTRÉE

Assez difficiles à trouver, les Tann's vintage coûtent une trentaine d'euros. « Créé en 1978 par la marque Le Tanneur, ce cartable se voulait le "cuir" des enfants, raconte Fabrice Raffo, qui a racheté la licence avec son associé en 2007. Il a connu son époque de gloire jusqu'à la fin des années 1980, avant de végéter. » Si les modèles actuels sont en polyester obtenu à partir de bouteilles recyclées, la célèbre étiquette verte a été conservée et le petit garçon, mascotte de la marque, devrait revenir dans la prochaine collection.



LE MANGE-DISQUE POUR LES FANS DE 45 TOURS

Apparu dans les années 1960, le mange-disque – qui ne peut jouer que les 45 tours – a longtemps fait la joie des enfants. Avant de disparaître à la fin des années 1980 avec l'apparition du CD. « Les premiers exemplaires étaient des Penny, mais les plus faciles à trouver aujourd'hui sont ceux de la marque Lansay de 1980 (photo), disponibles en plusieurs couleurs, explique Florian Gaveau, qui tient la boutique en ligne L'Atelier de Monsieur Jacques, spécialiste du vintage pour enfants. Il se négocie entre 30 et 60 euros. »

LE GLOBE TERRESTRE ET HOP, UN TOUR DU MONDE !

Avant d'envahir les salles de classe, à partir des années 1950, le globe terrestre fut longtemps un objet de luxe. « Au XIX^e siècle, le français Lebègue & Cie en produit, suivi par Girard & Barrère, Forest et Taride, explique Eric Blondiau, antiquaire et propriétaire du magasin Du côté de chez vous, à Pont-l'Abbé (29). Un cartouche, souvent situé dans un océan, indique le géographe, l'éditeur, l'échelle, et l'année de fabrication. » Les modèles des XVIII^e et XIX^e siècles se trouvent entre 200 et 500 euros. Ce globe Girard & Barrère de 1950 (photo) est vendu 155 euros.



DE GAUCHE À DROITE : LA FÉE FAUSTINE - MUSÉE DE LA MACHINE À ÉCRIRE DE LAUSANNE - DR - LE TANNEUR - L'ATELIER DE MONSIEUR JACQUES - DU CÔTÉ DE CHEZ VOUS

✚ **MACHINE À ÉCRIRE** Le musée de Montmorillon (Vienne) expose 150 modèles anciens ; celui de Lausanne en possède 400, en plus de 200 calculatrices. ✚ **GLOBES** Pour les amateurs, « La découverte du monde : une histoire des globes terrestres et

célestes », d'E. H. Dahl et J.-F. Gauvin (éd. Privat). L'ouvrage date de 2001 mais on le trouve d'occasion sur Internet. Et aussi, www.leblogantiquite.com, de belles photos et une mine d'infos sur les globes.